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Bateau à chaîne, saison 2015 c’est parti !

le bateau à chaîne a pu être remis à l’eau le 13 juin. le côté 
marais était impraticable et il a fallu attendre cette date et les 
beaux jours pour en profiter de nouveau.

des améliorations ont été apportées par rapport à l’an passé. il faut dire que des 
petits réglages sont forcément nécessaires lorsqu’on est en période de rodage ! 
une chaîne moins lourde a été installée et elle se place maintenant dans son 
guide à l’avant de l’embarcation.

randonneurs, cyclistes et promeneurs du dimanche, il ne vous reste qu’à 
dépoussiérer vos chaussures de marche, à regonfler le vélo et à guetter le soleil !

le vendredi 5 juin, la municipalité a accueilli la compagnie le théâtre pom’ 
pour trois représentations du spectacle  « les instants secrets » à destination des 
élèves des écoles maternelles martipontaines.

Le spectacle vivant à l’école : «  Les instants secrets »

dans la salle des fêtes, la compagnie a planté le décor. un concept simple : des plateaux tournants sur 
lesquels sont posées des silhouettes et des figurines de papier qui défilent sur une ritournelle un peu 
désuète. 

les artistes tournent les manivelles et font apparaître mitsu, elliot, nestor et les autres. c’est une 
bande de copains issue des albums de mélanie rutten, des héros qui apprennent à savourer les petits 
bonheurs et les petits malheurs du quotidien. ce spectacle met en scène les albums  « mitsu un jour 
parfait » et « eliott et nestor  l’heure du matin ».

À l’issue du spectacle, les enfants ont pu poser quelques questions aux artistes, et l’aspect technique  
les a interpellés : « comment vous faites pour allumer les étoiles filantes ? c’est de la magie ? » et  non, 
ils appuient sur un interrupteur caché !

L’Ognon en canoë, un succès !

Samedi 6 et dimanche 7 juin, l’association temporaire d'enfants 
citoyens (atec) « si on veut on peut » a renouvelé la location de canoës 
sur l’ognon lancée par leurs prédécesseurs en 2013.

après avoir préparé le matériel, monté le stand,  les 7 membres de l’association de jeunes 
accompagnés par le service Jeunesse ont accueilli les martipontains au pied de la passerelle 
sur l’aire de loisirs. douze canoës étaient disponibles à la location pour une balade sur l’ognon.

ce week-end est une réussite tant par le succès de la location que par la réelle participation 
des jeunes à la vie locale. les recettes générées par cette location alimenteront  les caisses de 
la toute jeune association, les dépenses seront, quant à elles, décidées lors des réunions des 
membres de l'association. un bon moyen d’initier les jeunes à la responsabilisation.

2



3

Gospel Rivers : un moment rythmé très apprécié !

des sourires sur les visages, des pieds et des mains qui battent la mesure et des applaudissements qui résonnent en 
nombre dans l’église : voilà comment peut se résumer le concert des gospel rivers organisé le vendredi 5 juin.
pour son édition 2015, le festival errances avait pour thématique « la voix ». celles de dana, méno, eva 
et stéphane, accompagnées par michel au piano, formaient ensemble une harmonie pleine de couleurs et 
de vie. le quatuor a interprété aussi bien des classiques du gospel et du négro spiritual que des rythmes 
plus actuels revisités. le public était venu nombreux pour frapper des mains en rythme et apprécier 
l’énergie positive qui caractérise ce style musical et que représentent très bien les gospel rivers ! ce 
concert intégrait la programmation du festival errances, organisé par le collectif spectacles en retz et 
dont pont saint martin est partenaire pour la deuxième année. dans ce cadre, la commune a également 
accueilli un stage de beatbox pour les jeunes qui s’est conclu par deux concerts et soutenu le concert 
interassociatif « sur les pas de la Bonne duchesse » à l’initiative des martin chanteurs.

Le spectacle vivant à l’école : «  Les instants secrets »

Voyage extraordinaire au cœur de la biodiversité !
depuis plusieurs semaines, les curieux s’interrogent et les hypothèses vont bon train : qu’est-ce donc que ces bacs à 
fleurs devant la mairie ?

ce spectacle était proposé aux enfants de maternelle des écoles de la commune, dans le cadre de 
l’ouverture culturelle proposée par la municipalité aux élèves martipontains.

cet aménagement est le fruit d’un assemblage de savoir-faire des services municipaux, mis en place dans 
le cadre du fleurissement estival de la commune. en effet, chaque année, le fleurissement est réalisé au fil 
des saisons suivant une thématique, s’invitant entre fleurs et feuillages. cette année, la thématique retenue 
est « Voyage au cœur de la biodiversité : les insectes et animaux utiles au jardin, dans leur diversité ».
nous vous invitons à partir à la découverte de 5 compositions originales sur ce thème : 
- aux abords de la mairie : les insectes pollinisateurs,
- rond-point de l’europe : les amis du jardinier,
- rond-point des sencives : la métamorphose du papillon,
- rond-point de la nivardière : les oiseaux du jardin,
- rue du Vignoble/rue du grand fief : les insectes auxiliaires.



adhésion au serVice commun mutualisé d’instruction 
des autorisations d’urBanisme

suite à l'arrêt de l’instruction des demandes d’autorisations et des actes relatifs à 
l’occupation des sols par les services de l'état, les communes et la communauté 
de communes de grand lieu, en date du 7 avril, ont créé un service commun 
d'instruction des demandes d'autorisations et actes relatifs à l'occupation et à 
l'utilisation des sols. le conseil municipal à l’unanimité est favorable à l'adhésion 
de la commune de pont saint martin au nouveau service commun.

cependant, sa création ne vaut pas transfert de compétence. le maire reste seul 
habilité pour accepter ou refuser les autorisations et actes relatifs à l'occupation 
des sols. dès lors, le service commun instruira les autorisations et les actes sous 
l'autorité fonctionnelle du maire concerné.

autorisation de signature du marché d’appel d’offres 
assurances 

les marchés d’assurances actuellement en cours prennent fin. après un appel 
d’offres lancé pour l’ensemble de ces assurances, avec l’appui du cabinet protectas, 
les 9 dossiers déposés suite à la commission d’appel d’offres ont été analysés.

le conseil municipal valide à l’unanimité, les résultats suivants :
•  Lot 1 : assurances dommages aux biens et risques annexes : compagnie groupama
•  Lot 2 : responsabilité et risques annexes : compagnie groupama
•  Lot 3 : flotte auto et risques annexes : compagnie groupama
•  Lot 4 : risques statutaires des agents et des élus : courtier savoye/ compagnie 

generali
•  Lot 5 : protection juridique des agents et des élus : cabinet mourey Joly / cfdp

modalités de mise en serVice et coupure de 
l’éclairage puBlic

compte-tenu de la loi du grenelle de 
l’environnement contre la pollution 
lumineuse et les efforts en matière 
d’économie d’énergie et dans le respect des 
codes de la voirie et de la sécurité routière, 
le  conseil municipal, par 23 voix pour et 6 
voix contre, donne pouvoir au maire pour 
mettre en place des coupures de l’éclairage 
public tout ou partie de la nuit. les horaires 
et lieux de coupure seront fixés par la suite 
après étude et concertation.

Le conseil municipal 
du 30 avril en bref

le compte-rendu complet est téléchargeable 
sur le site internet de la commune 
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L’été : un temps 
pour se reposer… 
et pour découvrir !

chers 
martipontains,

après un mois de juin riche en événements 
associatifs, sportifs et culturels, la période 
estivale qui s’ouvre va permettre à de nombreux 
martipontains de prendre un repos bien mérité. 
les écoliers, collégiens et lycéens ont rangé 
leurs cartables,  le monde associatif a mis en 
veille ses activités, et les chefs d’entreprises et 
leurs collaborateurs vont profiter de leurs congés 
annuels.

J’adresse chaleureusement tous mes 
remerciements à celles et ceux, bénévoles, 
enseignants, élus, services municipaux, 
commerçants et artisans qui concourent à la vie 
et à l’animation de notre commune tout au long 
de l’année. c’est l’énergie que chacun consacre 
au service des martipontains qui contribue très 
largement à l’attractivité de notre commune et à 
notre bien vivre ensemble… ne l’oublions pas !

pendant ces deux mois, l’offre de loisirs 
martipontaine n’est pas pour autant en congés ! 
le service enfance Jeunesse education a concocté 
un beau programme d’activités ouvert à tous les 
enfants. des animations sont également proposées 
aux familles pour partager ensemble un temps 
privilégié. la médiathèque le 3ème lieu vous 
accueille tout l’été pour flâner, emprunter des livres 
ou visiter l’exposition carnets de voyage. profitez 
également de ce temps propice aux balades pour 
découvrir le charme naturel et patrimonial du 
lac de grand lieu par le sentier du tour du lac, 
inauguré l’année passée. Vous pourrez faire une 
halte à la maison du lac à Bouaye ou à la maison 
touristique de passay, tout en passant par le 
bateau-chaîne à pont saint martin. Vous avez pu 
découvrir le mois dernier dans votre magazine 
le programme intercommunal des animations 
estivales : « cet été, on sort ! ». il recense les 
expositions, spectacles, balades, fêtes populaires 
et rendez-vous nature… à deux pas de chez vous !  

après cette parenthèse estivale, nous nous 
retrouverons à la rentrée, plein d’énergie et d’idées 
pour entamer la dernière ligne droite de l’année 
2015 ! Bonnes vacances à chacune et à chacun 
d’entre vous !

Yannick fétiveau 
maire de pont saint martin



Une toile…sous 
les étoiles !
en préambule de la fête du Vieux pressoir 
qui mettra cette année l’afrique à l’honneur, 
venez découvrir le film d’animation 
« zarafa », le vendredi 28 août à 21h30 à 
l’aire de loisirs.

après « un jour sur terre » et « alice au pays des 
merveilles  », le comité consultatif Vie culturelle 
et événementiels vous propose cette année de 
découvrir un nouveau film d’animation en plein air, 
au bord de l’eau : «  zarafa » de rémi Bezançon et 
Jean-christophe lie.

Venez en famille découvrir la belle histoire d’amitié 
indéfectible entre maki, un enfant de 10 ans et zarafa, 
une girafe orpheline, cadeau du pacha d’egypte au 
roi de france charles X. hassan, prince du désert, 
est chargé par le pacha de conduire zarafa jusqu’en 
france mais maki, bien décidé à tout faire pour 
contrarier cette mission et ramener la girafe sur sa 
terre natale, va les suivre au péril de sa vie.  au cours 
de ce long périple, ils vont vivre mille péripéties et 
croiser la route de l’aéronaute malaterre, des étranges 
vaches mounh et sounh et de la pirate Bouboulina…

un film attachant, plein d’humanisme et de tendresse, 
des graphismes fins et une musique époustouflante 
vous feront voyager du soudan à paris en passant par 
alexandrie, marseille et les alpes enneigées. dans le 
cadre naturel et agréable de l’aire de loisirs, au bord 
de l’ognon, venez 
nombreux à cette 
séance …sous les 
étoiles !

Entrée gratuite 
ouverte à tous
Film à partir de 21h30
Bonbons et friandises sur place
Les soirées pouvant être fraîches à cette saison, 
n’oubliez pas de vous munir d’un gilet ou d’un 
pull. Si la météo ne permet pas la diffusion du 
film en plein air, la séance aura lieu à la salle 
des fêtes.

À noter !

La médiathèque 
à l’heure d’été

horaires estiVauX

cet été, la médiathèque sera ouverte aux horaires habituels : 

mardi : 16h-18h
mercredi  : 10h-12h30 & 14h-18h
Vendredi : 16h-18h
samedi : 10h-12h30.

fermeture

attention,  la médiathèque sera fermée les samedis après-midi et une 
semaine en août pour cause d’inventaire du 11 au 15 août.

eXposition « carnets de 
VoYage »

découvrez les carnets, alliant poésie 
et croquis, réalisés par les classes 
de cm2 de sophie capon et nathalie 
moreau ainsi qu’une sélection de 60 
documents vous invitant aux voyages.

sélection pour les 
Vacances

envie de profiter des vacances pour lire ? l’équipe de la médiathèque vous 
propose une sélection de titres et vous rappelle que le sable et les livres ne 
font pas bon ménage.

Bonnes lectures et bonnes vacances !

Envie de faire découvrir 
votre passion ?
Vous avez des compétences particulières que vous souhaitez transmettre ? 
Vous voulez partager votre passion ?

alors n’hésitez pas à proposer vos services pour intervenir lors des tap 
(temps d’accueil pédagogiques).

renseignements à la maison de l’enfance :
02 40 26 80 64 / maisondelenfance@mairie-pontsaintmartin.fr
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mise À disposition d’un 
agent communal du 
serVice urBanisme/affaires 
foncières

suite à la signature d’une convention 
d’adhésion au service commun ads de la 
ccgl, le conseil municipal approuve la 
mise à disposition d’un agent municipal 
auprès de la communauté de communes de 
grand lieu, pour 3 ans à compter du 15 juin 
2015, à hauteur de 50 % de son temps de 
travail. 

demande de suBVention 
auprès du conseil 
départemental

dans le cadre de la mise en œuvre de la 
politique d’aménagement relative à la sécurité 
routière sur la commune de pont saint 
martin, un certain nombre d’aménagements 
sécuritaires sont programmés pour réduire 
la vitesse, rue de lavau et rue des 
ménanties. la mise en oeuvre de plusieurs 
aménagements sécuritaires sur ces voies, 
associés à des panneaux de limitation 
de vitesse : panneaux 30 km/h et fin de 
30 km/h, renforcés par des bandes en résine 
gravillonnée réalisées dans les carrefours à 
priorité à droite va permettre de répondre à 
une demande forte des riverains annoncé 
lors de réunions publiques participatives.

l’estimation prévisionnelle de l’opération 
s’élève, pour la maîtrise d’œuvre à un 
montant de 69 845 € ht soit 83 814 €  ttc. 
le conseil municipal, à l’unanimité, s’engage 

à réaliser cette opération et sollicite une 
participation financière au titre des produits 
des amendes de police de 2014 et reversés 
en 2015 auprès du conseil départemental.

réorganisation des tap 
pour les maternelles les 
halBrans

les horaires tap ne s’avérant finalement pas 
adaptés aux plus petits, le comité de pilotage, 
composé d'élus, du personnel municipal, du 
corps enseignant, des parents d'élève et de 
la représentante de l'éducation nationale, a 
proposé un nouvel aménagement des temps 
scolaires. cette réorganisation, qui a pour 
conséquence une modification des horaires 
de prises en charge des élèves au sein du 
restaurant scolaire, de l’accueil périscolaire 
et de l’accueil de loisirs a été acté par le 
conseil municipal.

adoption des tarifs des 
serVices périscolaires et 
accueil de loisirs 2015-2016

les tarifs des services périscolaires et accueil 
de loisirs ont été adoptés pour l’année scolaire 
2015/2016. ils appliquent l’augmentation de 
1 % des prix à la consommation.

groupement de commande 
pour la fourniture et 
l’acheminement de l’électricité

le conseil municipal, à l’unanimité, a souhaité 
adhérer au groupement de commandes 
de fourniture et de transport d’électricité 
par la signature d’une convention avec la 
communauté de communes de grand lieu 
(ccgl). la commission d’appel d’offres de 
la ccgl sera chargée d’attribuer le marché, 
en cas de procédure formalisée et d’émettre 
un avis, en cas de procédure adaptée.

Le conseil municipal du 4 juin en bref

Info mairie

le service accueil et formalités administratives 
sera fermé les samedis matins à compter du 4 juillet 
et jusqu’au 22 août inclus.

le compte-rendu complet est téléchargeable sur le site internet de la commune 
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Dépôts sauvages : bas les pattes, pas à Pont 
Saint Martin ! (ni ailleurs évidemment !)
des dépôts sauvages se retrouvent malheureusement toujours ici et là. certes, il ne s’agit pas de désordres propres 
à notre commune, il n’y a pas davantage d’incivilités à pont saint martin que chez nos voisins mais ça n’en reste 
pas moins désolant. d’ailleurs, nombre de martipontains appellent régulièrement les services techniques afin de 
faire part de leur désarroi face à ces agissements.

lorsque vous possédez un terrain ou un 
chemin « tentant », n’hésitez pas à en 
empêcher l’accès par une barrière, une 
chaîne ou tout autre système permettant de 
rendre l’accès plus difficile. ce n’est pas 
miraculeux mais cela permet de freiner et de 
compliquer les dépôts.

il faut ajouter qu’un dépôt sauvage n’est 
pas forcément composé de vieux pneus 
ou d’objets divers. un simple dépôt de 
pelouse sur un espace vert correspond 
aussi à cette définition. il est d’autant plus 
dangereux que considéré comme anodin… 
au début. et puis viendront petit à petit des 
déchets de taille, et puis, un petit morceau 

de parpaing… personne n’a envie de voir 
son environnement se dégrader, protégeons 
le domaine public comme nous le faisons 
pour le nôtre. si on ne laisse pas de tas de 
gravas dans notre propriété, ne le mettons 
pas à côté, car à côté, c’est chez nous tous !

une idée !

lorsque les beaux jours arrivent, c’est aussi 
la saison des tondeuses. on les entend, 
rutilantes, sortir de leur cabanon où elles 
ont trouvé l’hiver bien long !

mais revoilà aussi les déchets de tonte ! si 
votre tondeuse ne veut plus rien entendre, 
pensez à la changer pour un système 

«  mulching ». en plus de vous éviter des 
tours en déchetterie, cela amendera le sol et 
ça n’en sera que mieux.

et puis, s’il n’est pas d’actualité d’acheter un 
nouvel engin, il est toujours possible de se 
regrouper entre voisins de manière à faire 
des tours de déchetterie, un geste citoyen et 
d’entraide en plus, c’est tout bon ! 

pour rappel, les points tri ne sont 
pas destinés à recevoir les cartons et 
autres… mais seulement le papier et le 
verre. cela veut dire que les bouteilles de 
bière vides sont sur la bonne voie, mais 
les packs non… car c’est du carton !

Les points tri

Service Enfance Jeunesse Education : un été explosif !

le serVice Jeunesse, des 
sorties découVertes 

lundi 13 juillet : water jump
lundi 20 juillet : téléski nautique  
Vendredi 21 août : grimp arbre 
mardi 25 août : paddle 
et chaque jour un programme qui mêle sports, 
culture, découverte et ludique.

l’accueil de loisirs, des 
animations familiales  

Jeudi 23 juillet : veillée jeux 
scandinaves  du mölky au Kubb, 
découvertes de jeux d’adresses.
Vendredi 28 août : soirée familiale 
autour de jeux et d’un apéritif 
dinatoire.
cette soirée sera suivie d’une 
projection en plein air du film zarafa.
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Urbanisme de proximité : changer de méthode
depuis quelques temps, les tensions se 
répètent autour de projets d’urbanisme dans 
le bourg de pont saint martin, rue de nantes, 
rue du Vignoble, rue de l’ouche cartière, 
jardins du bourg. des riverains contestent 
non pas les constructions projetées, mais leur 
importance ou leur impact sur le voisinage ou 
les déplacements de proximité. 

ces conflits témoignent d’une mutation 
de notre commune. pendant longtemps, 
le développement de l’habitat fut presque 
essentiellement pavillonnaire, dans le bourg et 
dans les villages, à la satisfaction des anciens 
et nouveaux habitants. cette expansion linéaire 
a eu une conséquence évidente : consommer 
beaucoup de surface agricole et naturelle. 

c’est pourquoi le virage a été pris partout 
au détour des années 2000 de proposer des 

terrains plus petits, de densifier les logements 
et de construire plus haut, jusqu’à r + 2 
(rez-de-chaussée et 2 étages) dans certains 
secteurs portés au plan local d’urbanisme 
adopté en 2013. la loi alur de 2014 est 
venue renforcer ce mouvement.

l’objectif est partagé mais sa mise en œuvre 
s’avère parfois délicate : comment étoffer et 
hausser notre habitat sans perdre l’intimité et 
la fluidité indispensables ?  il est normal que 
cette évolution suscite des interrogations, voire 
des oppositions, comme il est normal que nos 
concitoyens réfléchissent et se mobilisent 
quand ils ont le sentiment d’être mis devant le 
fait accompli. 

Voilà pourquoi la méthode est importante. 

nous avons déjà proposé que tous les projets 
significatifs soient précédés d’une rencontre 

avec les riverains, avant le permis de construire.  
il ne s’agit pas d’instituer un droit de veto (les 
règles du plu s’imposent et bénéficient à tous) 
mais de corriger ou d’intégrer les projets dans 
l’environnement. c’est ce qui a été fait, avec 
retard, pour les Jardins du bourg. c’est ce qui 
reste à faire ailleurs. 

nous demandons que la commission 
urbanisme, qui se réunit peu et avec les seuls 
élus, soit élargie et  saisie en amont des projets 
qui peuvent poser problème.

on ne réglera pas forcément tous les conflits  
avec davantage de concertation. mais on 
peut penser que beaucoup d’adaptations 
seront trouvées, et on évitera des initiatives 
irrattrapables, en permettant à notre urbanisme 
d’évoluer progressivement.

les élus du groupe pont-saint-martin avance

liBre eXpression

Création d’un Conseil Municipal des Enfants (CME)
la municipalité, dans le cadre du développement de la démocratie locale, souhaite mettre en place un parcours  participatif pour 
l’ensemble des martipontains désireux de s’investir dans la gestion de la cité. suite aux travaux réalisés en concertation avec le 
comité consultatif communication, vie citoyenne et participative, le service enfance Jeunesse, les écoles et les représentants de 
parents d’élèves, le conseil municipal a adopté le projet de création d’un conseil municipal des enfants. 

a travers cette structure participative, la 
municipalité souhaite impliquer les jeunes 
concitoyens à la construction de la commune 
et à la démarche de projet concret. au sein de 
cet outil d’apprentissage de la citoyenneté, les 
jeunes conseillers devront pouvoir agir sur leur 
environnement sous forme de projets communs 
concrets à leur porté. animé par une charte 
de fonctionnement et un projet pédagogique, 
il sera un espace d’écoute, d’expression, de 
création et de décision dédié aux enfants.

fonctionnement

le conseil des enfants sera issu d’élections, 
de 16 conseillers enfants des niveaux cm1 et 
cm2, élus pour un an au sein des deux écoles 
de la commune à raison de 8 élus par niveau. 
chaque fin septembre, le maire présentera 
le dispositif dans les écoles et lancera la 

campagne électorale. chaque candidat 
rédigera sa profession de foi en présentant 
les projets qu’il souhaiterait mettre en place 
pour ses camarades et pour les martipontains. 
début novembre, les élections ainsi que la 
proclamation des résultats seront organisées 
sur le même principe que les élections adultes.

Vie du conseil

le conseil des enfants (cme) se réunira en 
plénière au moins 3 fois dans l’année pour 
acter la réalisation des projets. l’ensemble 
des projets triés et choisis par les conseillers 
sera ensuite porté dans des commissions 
réunissant 5 à 6 enfants. des réunions de 
travail de moins d’une heure auront lieu après 
l’école une fois toutes les 6 semaines environ. 
ces séances seront animées par l’équipe 
d’animation du service enfance Jeunesse. 

chaque commission sera amenée à prioriser 
et pourra faire appel à des experts pour l'aider 
à construire son projet. un budget sera alloué 
chaque année au fonctionnement et à la 
réalisation des projets choisis. les conseillers 
enfants seront amenés à découvrir les lieux de 
la démocratie et à représenter leur génération 
dans les manifestations municipales.

ainsi, le cme sera donc avant tout un espace 
d’action et d’échanges intergénérationnels 
avec les différents acteurs de la collectivité. il 
constitue une véritable école de la responsabilité 
citoyenne et répond à une volonté de concrétiser 
les envies et besoins des enfants.

prochainement, la municipalité lancera le 
projet de création d’un espace participatif dédié 
aux aînés : le conseil des sages. des projets 
participatifs à destination des jeunes de 12 à 
18 ans sont en également cours de réflexion.
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Opération Passeport 
Été
l’opération passeport eté est mise en place par la communauté 
de communes de grand lieu (ccgl). grâce à cette opération, les 
enfants de la ccgl, âgés de 8 à 16 ans, peuvent bénéficier du 
transport gratuit vers le centre aquatique le grand 9 et profiter du 
tarif préférentiel à 1 €. pour pont saint martin, les séances sont 
prévues les jeudis 9, 16, 23 et 30 juillet et 6, 13, 20 et 27 août 
au matin. il est conseillé aux enfants d’attendre le car 5 min avant 
l’horaire indiqué. 

circuit de transport :
9h : la Bénétière
9h02 : Viais
9h07 : la Vincée
9h09 : la grande ménantie
9h12 : la Bauche tue loup
9h14 : les ecobuts
9h15 : le champsiôme
9h17 : la planchette
9h18 : les rairies
9h20 : stade
9h22 : place de l’église (côté café)
9h24 : la croix Blot

n’oubliez pas de vous inscrire à l’accueil du centre aquatique 
(minimum 1 semaine avant la 1ère séance souhaitée) et 
demandez votre carte transport : elle est gratuite et obligatoire 
pour des raisons de sécurité (une photo d’identité vous sera 
demandée).
renseignements au 02 40 78 70 84.

À noter : le tarif de 1 € est applicable tous les matins de 10h 
à 11h30 pour tous les enfants de la ccgl venant par leurs 
propres moyens.

Des cartes postales 
de Pont Saint Martin !
sur une initiative de christian gauthier, des cartes postales de 
pont saint martin sont dès à présent en vente au café de la place 
et chez euphorbia (fleuriste), par série de 5 ou à l’unité. les cartes 
représentent les lieux typiques, les belles demeures et les paysages 
de la commune.  

Musique et Danse
inscriptions pour l’année prochaine

pour les personnes indécises en juin ou qui ne connaîtront leur 
planning qu’à la rentrée scolaire, nous proposons une dernière 
séance d’inscriptions aux différents cours de danse (dans la limite 
des places disponibles) le mercredi 2 septembre de 17h30 à 19h30 
dans le hall du 3ème lieu. 

assemBlée générale

l’assemblée générale de l’association aura lieu mercredi 16 
septembre à 20h dans la Boîte à musiques du 3ème lieu. À l’issue de 
la réunion, vous pourrez consulter les différents groupes des cours 
de danse et acheter des photos du gala.
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Jumelage  29 mai / 1er juin 
Une rencontre sous le signe de l’amitié et la paix
25 jumeaux anglais de Brockenhurst dont 3 enfants ont rejoint pont saint martin le temps d’un week-end, voire 
plus pour certains d’entre eux. la météo incertaine n’a pas gâché le plaisir de se revoir ou de faire connaissance.

après un pot d’accueil à la médiathèque, le vendredi soir, où Yves 
perrochaud et diana hastie pour les associations de jumelage, puis 
marie-anne david au nom de la municipalité, ont souligné la joie de 
tous de se retrouver années après années, nos amis de Brockenhurst 
ont rejoint leurs hôtes pour des moments très familiaux avant les 
visites prévues au programme.

le samedi, 57 participants étaient présents au départ du car pour 
une journée sur l’île de noirmoutier. passage du gois, visite du 
musée des traditions à la guérinière, suivie d’un déjeuner au port 
de l’herbaudière, puis petite marche dans les ruelles de noirmoutier 
en l’île avant le départ du  « noirmoutrain » qui conduisit le groupe 
à la découverte  de l’île aux mimosas.

le dimanche soir, après une journée en famille, 70 habitués de ces 
échanges se sont retrouvés autour d’une superbe table au décor 

marin dressée pour l’occasion par des membres de l’areJ. Yannick 
fétiveau, maire, a assuré l’attachement de chacun à poursuivre ces 
échanges si constructifs et riches de moments partagés.

au moment de l’envol le lundi midi, nos amis de Brockenhurst nous 
ont invités à les rejoindre dans leur « new forest » en 2016, ce que, 
bien entendu, nous ne manquerions pour rien au monde.

merci à la municipalité, à toutes les familles d’accueil, aux 
commissions angleterre et festivités de l’areJ, ainsi qu’à tous ses 
membres pour leur participation, leur investissement et leur amitié.

see you next year ! À l’année prochaine !

n’oubliez pas de consulter notre site internet.

www.arej44.org

Souvenirs, souvenirs pour les Amis de Pont/Giro
pour fêter les 20 ans du premier départ vers la Vallée d’aoste, les amis de pont/giro avaient invité toutes celles et 
tous ceux qui ont participé au moins une fois à l’association, à partager un moment de souvenirs.

le 31 mai 1995 à 5h45 le départ est donné 
place du marché. c’est le début d’une 
grande aventure humaine. au retour, tous les 
participants décident de continuer et c’est 
ainsi que l’association les amis de pont/giro 
voit le jour le 15 février 1996. tous les 5 ans, 
une équipe d’une vingtaine de cyclistes et 
suiveurs refait la traversée de la france pour 
rejoindre le Val d’aoste. les autres années 
c’est la france qui est visitée ; la Bretagne, la 
remontée de la loire, l’auvergne, la manche, 
le périgord, la picardie, les alpes mancelles, 
le marais poitevin, …  

pont/giro c’est 12 500 km de randonnée 
soit plus de 100 000 km parcourus par les 
cyclistes sans compter la participation des 
adhérents aux différentes manifestations 
des communes avoisinantes ainsi que le 
grand prix de plouay et la semaine fédérale 
internationale de vélo.

c’est également 81 personnes qui ont participé 
(54 cyclos et 27 accompagnateurs) depuis 
le début. c’est une randonnée organisée au 
mois d’avril dont l’effectif augmente au fil 
des années et un repas dansant en novembre 
avec environ 100 convives.

un grand merci à tous ceux qui ont souhaité 
partager cette journée avec nous (anciens et 
nouveaux) et tous les bons souvenirs qui ont 
émaillé cette journée. rendez-vous est pris 
pour le retour en Vallée d’aoste du 5 au 13 
septembre.
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Labélisation or pour l’USP Basket

laBélisation mini BasKet

le 12 mai dernier, lors d’une soirée organisée par le comité 
départemental de Basket-Ball, nous avons reçu le label « mini 
Basket  or ». Vingt-trois clubs ont été récompensés par cette 
distinction : 5 de bronze, 6 d'argent et 12 d'or.

ce label a été créé par le comité pour reconnaître les clubs qui font 
l’effort de mettre les ressources et structurer le mini basket au sein 
des clubs.

les catégories concernées sont les : u7- ecole de Basket, u9-mini 
poussins, u11-poussins, u13 Benjamins.

nous avons présenté notre dossier car pour toutes ces catégories, 
l’encadrement est important et la plupart des formateurs sont 
diplômés. pour nous, ces tranches d’âge sont importantes car plus 
les jeunes sont formés tôt plus le niveau de pratique est important.

sans la participation 
de nos nombreux 
e n t r a î n e u r s 
bénévoles, jeunes et 
adultes, qui donnent 
énormément de leur 
temps personnel, 
nous n’aurions pu 
obtenir ce label. 

n'oublions pas d’y associer la commission technique de mike, flo et 
lili qui font un travail énorme de préparation et d’organisation. merci 
à tous et toutes.

tournois niVeauX régionauX et nationauX – 
du Jeudi 3 au dimanche 6 septemBre : 

pour les équipes seniors 1 féminines et masculines.

le programme et les horaires seront communiqués dans le mensuel 
de septembre

réinscriptions/inscriptions

au local de l’association, salle Jean-pierre gardin :

permanences pour le retour des dossiers et éventuellement des 
équipements qui n’auraient pas été retournés :

- mardi 7 juillet de 18h30 à 20h
- mercredi 15 juillet de 18h30 à 20h

après cette date dépôt des dossiers chez dominique godard 
44 rue du pays de retz – tél.02 40 32 73 43 à partir de 19h. 
godarddominique@wanadoo.fr
site internet : http://club.quomodo.com/pontsaintmartinbasket

Bonnes vacances à tous et toutes !

Des indiens dans la ville ?
en vous promenant près de la médiathèque, vous avez découvert un étrange alignement de totems. mais quelle 
est la tribu qui a bien pu les installer ici ? cette tribu se réunit tous les mardis et mercredis après-midis et elle se 
compose des jeunes élèves de l'association passerelle des arts.

en effet, avec anne, leur professeur, ils ont 
créé ces poteaux décorés. plusieurs étapes ont 
été nécessaires : le dessin du totem sur feuille 
de papier, la réalisation en 3 dimensions avec 
peinture, l’incrustation d'objets divers et enfin 
l'installation en extérieur.

le totem est un être mythique généralement 
d'inspiration animale ou végétale très 
présent dans les cultures amérindiennes. 
les histoires que les totems évoquent 
permettent la transmission des légendes et 
traditions du passé à toute la tribu. ils sont 
vénérés comme des divinités. ils peuvent 

avoir jusqu'à 15 motifs superposés qui se 
lisent de haut en bas.

l'association remercie la municipalité pour 
son aide précieuse.

pour les groupes adultes, les belles 
journées de juin ont permis de sortir 
nos chevalets de l'atelier et d'avoir le 
joli port de trentemoult comme modèle.

l'association passerelle des arts 
remercie ses adhérents et vous souhaite 
à tous de bonnes vacances. nous vous 
donnons rendez-vous en septembre.

les mini poussins aVec leurs entraîneurs et le 
fanion or de laBélisation.
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ecole les halBrans

USP Foot : fin de saison footballistique

Mot du président 

l’année s’achève avec tout 
d’abord la fin des championnats 
qui verra donc nos seniors a & 

B se maintenir respectivement en division 
supérieure départementale (dsd) et en 
3ème division. saluons la très belle saison 
des seniors c en 4ème division de district 
qui terminent 5ème de leur groupe. pour 
nos jeunes, u15 et u18 qui évoluent avec 
les jeunes de saint aignan, voire même en 
entente avec les jeunes de l’alc les couëts 
pour les u15B, les u18 ont raté de peu la 
montée en 2eme division alors que les u15a 
débuteront malheureusement en 4ème division 
en septembre prochain. enfin, saluons 
les bonnes performances accomplies par 
nos jeunes u13a qui finissent en haut du 
classement en 2ème division ou le très bon 
comportement de nos jeunes u7 à u11 sur 
les différents plateaux organisés cette année. 

trois grosses manifestations ont été 
organisées au cours de la saison avec tout 
d’abord le tournoi en salle u11-u13 en 
décembre dernier, puis en mai le tournoi 
interquartiers et enfin la soirée des césars. 
toutes ces manifestations ne pourraient 
se dérouler sans les nombreux bénévoles 
qui savent se rendre disponibles et qui 
contribuent activement à leur réussite.

la saison se termine, mais une nouvelle se 
profile déjà. les dossiers de licence sont à 
retourner le plus rapidement possible afin 
de pouvoir valider les engagements des 
équipes. profitons tous de cette période 
estivale et rendez-vous à la rentrée pour une 
nouvelle saison. Bonnes vacances !

retour de la cérémonie des 
césars 

le club de football usp organisait la 
deuxième édition de sa cérémonie des 
césars ce samedi 30 mai. plus de 150 
personnes ont assisté à ce moment festif 
clôturant une belle saison de football à tous 
les étages du club avec pour maîtres de 
cérémonie antoine gérard et Yvan cochard.

 

des récompenses variées ont été remises au 
cours de cette soirée pour reconnaître 
l'investissement de chacun. À noter cette 

année, une équipe jeunes des u11 aux u18 
est montée sur le podium.

la bonne humeur est restée le fil rouge de 
cette soirée qui en appelle d'autres dans les 
années à venir. 

rappel 

inscription à l’usp : http://club.quomodo.
com/pontsaintmartinfootball/accueil.html 
ou en contactant nathalie : 06 50 63 33 54 
ou nat.thomas@orange.fr

Les CE2 à la découverte des œuvres de l’estuaire
les ce2 sont partis, jeudi 30 avril, pour un parcours à la 
découverte des œuvres d’art contemporain qui jalonnent 
l’estuaire de la loire. malgré le temps de plus en plus 
pluvieux, les enfants ont beaucoup apprécié cette sortie. 
nous avons dû pique-niquer dans la base sous-marine de 
saint nazaire, ce qui nous a évité de nous faire dévorer par 
le serpent de mer à mindin ! nous avons découvert le bateau 
d’eric Wurm au canal de la martinière, le jardin étoilé à 
paimboeuf, le serpent de mer à mindin, la suite de triangles 
rouges de felice Varini sur les toits de saint nazaire, la villa 
cheminée à cordemais et la maison dans l’eau de Jean-luc 
courcoult à couëron. 
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« Sur les pas de la bonne Duchesse » ... une 
belle soirée !
de l'avis unanime, la soirée était réussie, très joyeuse et conviviale. le choeur martin chanteurs tient à remercier 
chaleureusement toutes les personnes qui ont contribué au succès de ce spectacle.

merci tout d'abord à notre chef, elizabeth 
osadtchy, créatrice du spectacle, pour nous 
avoir entraînés dans cette folle aventure 
et qui a su nous motiver tout au long de 
l'année, dans un plaisir partagé.

merci à l'université permanente (up), à 
sa directrice madame le dreff, pour son 
soutien financier et logistique, et merci 
aux choristes de l'up, si sympathiques, 
avec qui nous avons partagé des moments 
inoubliables.

merci à la municipalité de pont saint martin, 
à monsieur le maire, à madame l'adjointe à 
la vie culturelle, et au personnel municipal, 
pour toute l'aide qu'ils nous ont apportée 
dans l'organisation de cet événement.

merci à l'association musique et danse, à 
anita galliot pour son investissement et 
son implication, merci aux musiciennes, 
musiciens, chanteuses et chanteurs jeunes 
et moins jeunes, pour nous avoir démontré 
leur talent, et avoir fait face au stress 
sans rien perdre de leur bonne humeur 
communicative.

merci aux musiciens de l'elan, et à frédéric, 

leur chef, qui, malgré un programme chargé 
cette année, nous ont accompagnés avec le 
brio que nous leur connaissons. merci à 
sandra, antoine, david et michaël pour leur 
apport musical à certains chants. le cancan 
clôturait bien la soirée avec la farandole.

merci à passerelle des arts, aux artistes 
qui nous ont composé cette magnifique 
affiche, ce superbe panneau décor peint à 
la main, ces paravents couverts d'affiches 
de l'époque patiemment sélectionnées, et 
ce beau diaporama de tableaux de maîtres 
qui a défilé en fond de scène tout au long 
du spectacle. merci à vous, françoise, 
françoise et denis.

merci à Brice mérian, pour nous avoir 
indiqué certaines « ficelles » du métier, et 

nous avoir permis de nous améliorer sur le 
plan scénique, et à notre jeune et talentueuse 
pianiste, luciné.

merci aux techniciens de geo sonorisation, et 
à gilbert, leur responsable, pour leurs conseils 
« éclairés » et leur compétence, merci aussi 
pour le coup de main final, tôt le matin.

merci à tous les bénévoles, parfois 
réquisitionnés au pied levé, pour assurer la 
billetterie, la tenue du bar, le rangement.

et enfin, et surtout, merci à vous, cher public, 
vous étiez très nombreux à venir nous 
écouter et nous applaudir, nous espérons 
que vous avez apprécié notre prestation et 
que vous garderez un bon souvenir de la 
«  bonne duchesse » ! 
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Joyeux Saint Martin : 
Bonnes vacances 
estivales a tous !

le VoYage surprise :

nos adhérents étaient nombreux bien que ne connaissant 
pas le but de cette sortie. sous un ciel brumeux, nous 
avons pris la direction de la Venise Verte. le soleil, nous 
voyant arriver, nous a réchauffés de ses rayons. la balade 
en barques nous a permis de découvrir une flore intense et 
variée pendant que les oiseaux chantaient.

la sicile :

cette île nous a accueillis en nous offrant ses paysages 
montagneux, volcaniques et verdoyants. sur le bateau, 
en direction des îles lipari et Vulcano, nous avons salué 
le stromboli. nos joyeux «  gais lurons » ont pu profiter 
d’un bain de boue salutaire ou de remous bouillonnants. 
le téléférique puis les 4/4 nous ont déposés à 3000 m 
d’altitude au pied de l’etna. par la suite, syracuse nous a 
charmés par ses vestiges ainsi que la vallée des temples 

d’agrigente. notre groupe, très uni, a apprécié ce voyage. 

n’ouBliez pas :

mercredi 12 août : guerledan
prix : 65 € par adhérent.
inscription entre le 15 et le 31 juillet.

du 21 au 24 septembre : la Belgique et le pays des 
ch’tis
dernier rappel : quelques places sont disponibles. si 
vous êtes intéressés, prenez contact avec nous avant le 2 
septembre.

Cours de couture 
de l'atelier myosotis
les cours de couture reprennent de la fin septembre 
au mois de juin 2016. l'association l'atelier myosotis 
propose deux types de cours :

les cours de couture

pour fabriquer des accessoires (sacs, ceintures), habiller votre 
maison (coussins, linge de lit, rideaux) ou confectionner des 
vêtements sur-mesure, vous serez guidés et accompagnés de 
manière personnalisée dans vos propres projets.

Que vous soyez parfaitement débutant, ou que vous souhaitiez 
progresser, vous apprendrez à coudre dans une ambiance détendue.

les cours de couture-modélisme

si vous savez déjà monter un vêtement et si vous souhaitez 
créer vos propres patrons pour mieux les adapter à certaines 
morphologies ou pour créer votre propre style, le modélisme est 
fait pour vous : il s'agit d'apprendre à dessiner les patrons de 
vêtements à partir d'une idée, d'un dessin ou d'une photo. Vous 
pourrez ainsi bénéficier de conseils tout au long d'une réalisation 
tant en modélisme qu'en couture.

renseignements : 09 51 08 71 28 / dominique.peche44@orange.fr

de nouveaux créneaux horaires en journée, en soirée ou 
le week-end ouvrent cette année pour s'adapter à vos 
contraintes personnelles. renseignez-vous.
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Vide grenier La 
Bénétière
l’association l’éveil de la Bénétière (Viais) organise son 
traditionnel vide grenier dans toute la rue du fonteny

dimanche 13 septembre de 9h à 18h 
8 € l’emplacement

Boisson et restauration sur place (café offert le matin pour 
chaque participant)

l’installation des stands est ouverte dès 7h30.

Venez nombreux vendre, chiner, faire des affaires ou tout 
simplement déambuler ! ambiance conviviale garantie !

Les rendez-vous de l'été

Exposition Carnets de voyage
salle d'animation de la médiathèque le 3ème lieu

Voulez-vous 
devenir famille 
d’accueil 
thérapeutique 
pour adultes?
le centre hospitalier de Blain recrute des familles d’accueil 
pour son service d’accueil familial thérapeutique pour 
adultes pour assurer la prise en charge de personnes adultes 
à temps plein. les patients, dont l’état mental s’est stabilisé, 
ne relèvent plus d’une hospitalisation en psychiatrie mais ne 
possèdent pas une autonomie suffisante pour vivre seuls.

nos patients, au nombre de 107, sont accueillis dans 90 
familles sur l’ensemble du département. les familles 
d’accueil bénéficient d’un soutien rapproché des équipes 
médico-psychologique du service.

les accueillants familiaux sont salariés de la fonction 
publique hospitalière sous contrat de droit public avec 
indemnisation pour frais, formation continue et congés.

les personnes intéressées pourront consulter le site :
www.famidac.fr qui apporte des informations sur l’accueil 
familial thérapeutique.

contact 

centre hospitalier de Blain
forum d’orvault
accueil familial thérapeutique pour adultes
36, rue Jules Verne
44700 orvault
téléphone 02 40 48 65 28
hôpital de Blain 02 40 51 51 51
aft.nantes@ch-blain.fr
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du au 29
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Don du sang
de 16h30 à 19h30, salle gatien

Cinéma de plein air 
« Zarafa »
21h30, aire de loisirs

15



Tous ensemble, faisons échec aux 
cambrioleurs !
la gendarmerie nationale lance une campagne de sensibilisation aux cambriolages. pour mieux protéger votre 
domicile, pensez à la règle des « 3 p » : protéger, participer et prévenir.

protéger son haBitation

-  protéger et renforcer les points d’accès (portes, fenêtres, entrées 
principales et secondaires, etc.).

-  ne pas laisser portes et fenêtres ouvertes même pour une absence 
de courte durée (chercher les enfants à l’école, boulangerie etc.).

- ne pas laisser entrer les inconnus.

-  eviter les signes révélant son absence (courrier accumulé dans la 
boîte aux lettres, prospectus qui s’amoncellent sous la porte, dates 
d’absence sur le répondeur téléphonique, etc.).

-  ne pas laisser d’outils ou de matériels à l’extérieur de son habitation 
pouvant faciliter les méfaits des cambrioleurs (échelle, tournevis, 
outillage divers.).

-  entretenir ou faire entretenir la végétation de son domicile de façon 
à ce que son habitation reste visible de la rue. 

-  Bien identifier le numéro de la résidence afin de faciliter l’intervention 
des services de gendarmerie ou de police.

participer À la préVention des camBriolages

-  demander à un voisin de confiance de porter une vigilance 
particulière à son domicile en cas d’absence.

-  signaler ses dates d’absence prolongée à sa brigade de gendarmerie 
ou son commissariat. des passages pourront alors être effectués 
par les patrouilles.

préVenir en cas de présence suspecte

-   signaler, en composant le 17, les véhicules et/ou les individus 
qui semblent se livrer à un repérage des lieux (village, quartier, 
habitation) ou s’apprêtant à commettre un délit.

-  donner si possible, des éléments précis d’identification (type, 
marque et couleur des véhicules, plaques d’immatriculation, tenue 
vestimentaire, etc.).

À l’approche des congés, voici quelques conseils 
pour éviter les cambriolages.

-  equiper votre maison d’une alarme sonore (intérieure et 
extérieure). une alarme écarte les 3/4 des cambrioleurs.

-  equiper votre habitation d’un dispositif de détection d’intrusion 
couplé ou non à un système de vidéo interne qui, en cas de 
déclenchement, pourra vous aviser par votre téléphone ou par 
une connexion internet. 

- Veiller à la fermeture des portes et des fenêtres.
- condamner les accès par des volets ou des grilles.
-  eviter de laisser un message d’absence sur le répondeur et faire, 

si possible, ouvrir vos volets en journée.
-  faire relever votre courrier et organiser une visite régulière à 

votre domicile par un parent ou un voisin.
-  renforcer votre porte d’entrée par des serrures supplémentaires 

(le temps est l’ennemi du cambrioleur).
-  equiper vos extérieurs d’un éclairage s’activant à la détection du 

mouvement.

À l’occasion de votre départ en vacances, n’hésitez pas à vous 
rapprocher de la gendarmerie afin que celle-ci mette en place une 
surveillance renforcée de votre lieu d’habitation (patrouilles plus 
régulières). les formulaires opération tranquillité Vacances prévus 
à cet effet sont téléchargeables sur le site de la commune (rubrique 
téléchargements).

deux erreurs se sont glissées dans le guide pratique édité le mois dernier. en page 36, merci de noter que l’association 
centre de soins infirmiers est présidée depuis juin 2014 par Jean-paul chauvet. celui-ci est joignable au 06 84 88 41 36. 
en page 41, vous pouvez joindre l'entreprise Bois 44 au 06 35 14 05 54.

Erratum
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Et si c’était à refaire, 
je le ferai demain… 
(Louis Aragon)
l’association pour le don du sang Bénévole – adsB  de pont 
saint martin, remercie les 120 donneurs venus à notre 
collecte du 1er juin (13 primo-donneurs), félicitations ! 

nous vous avons sollicités par affichage mais aussi par contact 
direct à la sortie des écoles et devant le super u le vendredi soir 
précédant la collecte. le résultat est très satisfaisant ! nous 
recommencerons cette opération de rencontre avec vous pour 
notre prochaine collecte estivale du 24 août, la 4ème de l’année 
2015. nous ne sommes jamais assez nombreux à sauver des 
vies dans l’anonymat, le bénévolat et le désintéressement 
pécuniaire. 

nous vous souhaitons des vacances au top de vos envies et un 
retour de vous tous en pleine forme pour répondre une fois de 
plus à notre sollicitation.

donnez votre sang toutes les fois que vous le pouvez !

prochaine collecte : 
lundi 24 août de 16h30 à 19h30 salle gatien.

Vous ne pouvez pas (ou plus) donner votre sang, 
rien ne vous empêche de participer activement au 
sein de notre adsB à l’élan de solidarité qui anime 
notre joyeuse équipe. nous vous accueillerons 
chaleureusement !

Enquête sur 
l’habitat
dans le cadre de la révision du plan départemental 
de l’habitat (2014-2019), le département et 
l’état ont engagé une réflexion partenariale pour 
mieux connaître les attentes des habitants de 
loire-atlantique en matière d’habitat, qui conduit 
aujourd’hui à la réalisation d’une enquête auprès 
du grand public.

l’objet de cette enquête est d’identifier les impressions, les 
attentes ou les craintes des habitants sur la question de la 
densité urbaine afin de permettre aux décideurs locaux, aux 
aménageurs, aux promoteurs et bailleurs de proposer des 
réponses adaptées aux désirs d’habiter des ménages et aux 
contextes locaux.

il s’agit dans un premier temps de comprendre comment la 
densité est vécue par les habitants en fonction de leur lieu de 
vie, leur expérience vécue, leur mode de vie, les caractéristiques 
des ménages : âge, catégorie socioprofessionnelle, 
composition du ménage, statut d’occupation… l’enjeu est 
d’identifier les éléments de programmes qui répondront aux 
désirs d’habiter des ménages et à la diversité des territoires 
qui composent la loire-atlantique, afin de permettre aux élus 
et aménageurs d’adapter leurs projets tant en termes de forme 
urbaine que de qualité de l’espace et de mixité fonctionnelle. 

n’hésitez pas à participer à cette enquête en ligne sur 
www.loire-atlantique.fr/enquete jusqu’au 15 septembre.

Info Energie Pays de la Loire
l’espace info energie pays de la loire propose des permanences 
sur la commune pour vous apporter des conseils pour construire, 
rénover, se chauffer, installer des énergies renouvelables, rafraîchir, 
et faire des économies au quotidien, vous aider à construire un 
projet  : trouver un professionnel, faire une visite d'installation, 
assister à une conférence, un salon, et vous renseigner sur les aides 
existantes. il peut également vous présenter des réalisations en pays 
de la loire : constructions neuves, rénovations, chauffage, énergies 
renouvelables, transports... 

appelez au 0810 036 038 ou sur le site 
http://www.info-energie-paysdelaloire.fr/

prochaines permanences 

Vendredi 4 septembre 
à partir de 9h15, au 3ème lieu - Boîte à chansons 

Vendredi 2 octobre 
à partir de 9h15 à machecoul – maison de pays

Vendredi 30 octobre 
à partir de 9h15, au 3ème lieu - Boîte à chansons 

Vendredi 27 novembre 
à partir de 9h15 à machecoul – maison de pays
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le défi « familles à énergie positive » permet à des familles volontaires de faire au moins 8 % d'économies 
d'énergie et d'eau en adoptant des écogestes. rendez-vous le vendredi 4 septembre à 19h à la salle des fêtes pour 
une rencontre avec l’association alisée qui vous expliquera le concept du défi et prendra les premières inscriptions.

familles À énergie positiVe : Qu’est-ce Que 
c’est ?

des familles se regroupent en équipes avec le pari d'économiser 
8 % d'énergie grâce à des écogestes : chauffage, eau chaude, 
équipements électriques. une équipe peut regrouper des 
personnes d'un même quartier ou commune, des collègues 
de travail, des amis, des membres d'une association ... la 
convivialité est un élément dynamisant de ce concours !

l’espace info énergie, service gratuit et indépendant d'information 
sur l'énergie, accompagne et conseille les familles tout au long 
du défi : formation des capitaines d'équipes, prêt d'outils de 
mesure, réunion tu perds Watt, suivi des consommations sur 
internet, événements de lancement…

en loire-atlantique, 900 familles ont relevé le défi depuis 2011 et 
économisent en moyenne 350 euros par an sur l'énergie et l'eau !

le prochain défi aura lieu 
entre le 1er décembre 2015 et le 30 avril 2016.

pourQuoi participer ?

• Pour économiser sur vos factures d'énergie et d'eau.

•  Pour bénéficier gratuitement des conseils des spécialistes de 
l'espace info energie.

•  Pour apprendre et s'amuser en équipe et en famille, et éduquer 
les enfants... sans les embêter ! 

• Pour agir concrètement et efficacement pour l'environnement. 

Défi « Familles à énergie positive », écono misez en toute simplicité !

Je lance un appel en faveur du nouveau projet « famille à énergie positive » porté sur notre commune par l’espace info energie de loire 
atlantique. il faut se mobiliser de façon concrète, efficace et conviviale, lutter contre les émissions de gaz à effet de serre et favoriser la réduction 
des consommations d’énergie à la maison. mobilisons-nous, formons des groupes, par quartier, par village. c’est à partir du 4 septembre au 
soir, que vous pourrez vous inscrire à ce grand défi 2015-2016. nous pouvons ensemble réduire nos factures, vous pouvez en bénéficier, nous 
pourrons mesurer l’économie réalisée. des gestes simples, des solutions concrètes déjà éprouvées, une expérience de chacun à partager entre 
tous. Je compte sur vous, petits et grands au sein de chaque famille pour que l’énergie la moins chère soit celle que l’on ne consomme pas.

La parole à… Jean-Marc Allais, adjoint délégué aux réseaux et à la transition énergétique
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Défi « Familles à énergie positive », écono misez en toute simplicité !

comment participer au concours ?

les inscriptions se font dès maintenant sur le site http://paysdelaloire.
familles-a-energie-positive.fr

Vous pouvez créer votre propre équipe ou rejoindre une équipe 
existante. une équipe complète regroupe jusqu'à 10 familles et un ou 
plusieurs capitaine(s). les capitaines permettent le bon déroulement 
du défi dans leurs équipes. ils seront accompagnés tout au long du 
défi par l'espace info energie. parlez-en autour de vous ! 

se documenter

sur le site internet du défi, "les outils du défi", il vous donne accès 
aux documents remis aux participants.

cela vous permet de voir quelles sont les actions concrètes 
proposées pendant le défi.  

l'espace info énergie 44 est un service d'informations et de conseils 
sur la maîtrise de l'énergie, la réduction des consommations et le 
développement des énergies renouvelables. soutenu par l'ademe et 
les collectivités locales, il est neutre, gratuit et indépendant.
informations et inscriptions : espace info énergie de nantes
8 rue saint-domingue - 44 200 nantes
tel. 02 40 08 03 30
nantes.44@eiepdl.fr
www.info-energie-paysdelaloire.fr
http://paysdelaloire.familles-a-energie-positive.fr/

Les Espaces Info-Énergie 
en Pays de la Loire

    1 million de KWh économisés 
(2ème au classement national) ce qui 
représente les besoins en énergie de 
224 logements BBc de 100m2 ou la 
consommation annuelle en électricité 
spécifique de 330 foyers

    150 tco2 éVités 
soit 150 aller/retours paris --> new York 
pour 1 personne

    5000 m3 d'eau économisés  
soit 6 piscines municipales de 25x10m 
ou 13 500 litres/jour économisés

En Pays de la Loire, 
le défi c'est :

La parole à… Jean-Marc Allais, adjoint délégué aux réseaux et à la transition énergétique

les familles aYant participé au défi en 2014, réunies À l'aBBaYe de fonteVraud, pour la Journée de clôture.
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Salle des fêtes, 
inscription au défi

19h30



  Permanences diverses

permanence À la salle la charmille

caue (conseil d’architecture d’urbanisme et de l’environnement de 
loire-atlantique) - mme faVrY
mercredi 15 juillet de 16h à 17h30
sur rendez-vous auprès du service urbanisme de la mairie

permanences au rez-de-chaussée 
de la mairie-anneXe

p.m.i. (protection maternelle infantile)
sur rendez-vous au 02 40 78 70 25.
centre de soins infirmiers
du lundi au vendredi, de 13h15 à 13h45 au 02 40 26 83 88
consultation enfants pmi (avec un médecin)
les jeudis 2 juillet et le 20 août l’après-midi sur rendez-vous au 
02 40 78 70 25.
assistantes sociales sur rdV, au 02 40 78 70 25
adil (agence d'information sur le logement) 
mercredi 8 juillet juin de 11h à 12h  

autres permanences :

clic (centre local d’information et de coordination gérontologique)
parc d’activités de tournebride – la chevrolière
siège social : 02 40 36 06 42
sur rendez–vous au 06 25 07 00 62
point relais emploi 
parc d’activités de tournebride – la chevrolière
tél. : 02 51 78 47 83 - pointrelaisemploi-tournebride@cc-grandlieu.fr
ouvert au public du lundi au vendredi de 8h30 à 12h
conciliateur de Justice
le vendredi 3 juillet, madame sourdain - mairie de Bouaye, salle des 
permanences - 02 51 70 55 55

permanence sécurité élus

en cas d’urgence ou d’accident, appeler l’élu de permanence au 
06 84 62 30 98.
nB : pour tout problème de voisinage ou nuisance sonore, contacter 
la gendarmerie :   - dans la journée au 02 40 65 41 17, 

- après 20h et le week-end, faire le 17.

Service de garde Allo santé

médecins 

les cabinets médicaux sont fermés les nuits de 20h à 8h, les 
samedis de 13h à 20h, les dimanches et jours fériés de 8h à 20h. 
contactez le 15 qui vous dirigera soit vers le caps de Bouaye, 
soit aux urgences de nantes.

pharmaciens

les pharmaciens sont de permanence du samedi soir (20h) au 
lundi matin (8h).
les gardes sont affichées sur les portes des pharmacies.

amBulances

en cas d’urgence, appelez le 15 

infirmières À domicile

centre de soins infirmiers

 02 40 26 83 88 ou 06 45 57 55 96
soins à domicile 7 jours sur 7

infirmières liBérales

5 juillet christine faouaid  02 40 26 81 08
12/14 juillet chantal foucher 02 40 31 00 12
19 juillet céline marechal 02 40 26 81 08
26 juillet céline marechal 02 40 26 81 08
2 août céline marechal 02 40 26 81 08
9 août christine faouaid  02 40 26 81 08
15/16 août chantal foucher 02 40 31 00 12
23 août christine faouaid  02 40 26 81 08

les gardes sont susceptibles d’être modifiées au dernier moment

rue de la mairie 
44860 pont saint martin
tél. : 02 40 26 80 23 
fax : 02 40 32 77 51
e-mail : 
contact@mairie-pontsaintmartin.fr

horaires :

le lundi, mercredi, jeudi :
de 8h45 à 12h15 et de 13h45 à 17h
le mardi : de 8h45 à 12h15 
(fermé au public l’après-midi)

Hôtel de ville

le vendredi : 
de 8h45 à 16h15
le samedi : de 9h à 12h 
(état civil uniquement)
Voir page 6

naissances
emma charlet
1 passage des gézelles
ewen mène
16 chemin du grand r
arthur lenouVel
17 rue de la mône

etat ciVil

mariages
Bertrand deniaud et sandrine coupin
Julien corBineau et charlotte percheron
eric frezouls et Jessica philippe

décès
daniel guilBaud


